

LA RIOJA

DIARIO IMPARCIAL DE LA MAÑANA

TRACCIÓN
25, bajos
D 7



Sección de la redacción
deberán remitir los
unidos.

No se publican anuncios de fiestas.

PEREDA Oculista. Muro de la Penitencia, núm. 2. 2.
Consulta diaria y operaciones de 11 a 1 y de 3 a 4.
Gratis a los pobres.

D. ZABALA Médico-oculista. Muro de las Escuelas, 5.
Consultas de 10 a 1 todos los días. Gratis a los pobres.
Para la Medicina general, consultas de tres a cuatro.

Aviso al público logroñés

Garita hermanos DENTISTAS.
Ponen en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, como llevarán a esta ciudad dentro de breves días don Juan Garita. Cirujano-Dentista de la Universidad de Madrid, y Director Dentista del Colegio de dentistas de París.
Dentaduras artificiales para la masti-cación, sin paladar, sin presión, sin ganchos y sin resortes, nuevo sistema. Orificiones y colocación de coronas de oro y porcelana. Extracción de muelas y todas las operaciones de la boca sin dolor por varios procedimientos.
Ofrece su gabinete fundado en Europa, arriba del caféación. Consulta de 9 a 12 y de 3 a 6.

Panteones en venta Los hay de ses y precios. Darán razón en la plaza del Mercado, núm. 3, casa de la viuda del Galtero.

CORREO DE CUBA

Cartas a Juan de Vargas

Mi querido Vargas: Preocupados, ó por mejor decir, aburridos de la marcha que siguen los acontecimientos sin saber si hacer caso de lo que salta de Washington, ó confiar en lo que desde España se nos cuenta, comienza esta carta escribiéndola poco más que a la temperatura del frío. Quisiera en ella decirte que la solución dada al billete había influido notablemente mejorando la situación económica de la isla, ó que ese signo fiduciario que vino a perjudicar más que a aliviar las transacciones precisas para la vida comercial, había sido retirado de la circulación; quisiera decirte que la guerra se concluye, que el estado sanitario del ejército de la isla era excelente, que los pagos estaban al día, que aquí no había pasado nada, y que, con la repatriación, (que ya no es precisa, sino que como ineludible deber de conciencia se impone) habíamos logrado librar a los hospitales del terrible pasto de carne humana.

Todo esto, y algo más que pudiera servirte para que formases juicio de la atmósfera pura de moralidad que aquí se respira, pudiera tener cabida, y yo quisiera decirlo, en esta carta, pero he de faltar descaradamente a la verdad? ¿he de darte noticias que tendrían más fondo de verdad sino saber que eran falsas desde que las comunicaba?

No, querido Vargas.
En la cuestión de Cuba, como en todos los grandes problemas que de tiempo acá se agitan en España, se siguen procedimientos ocultistas de la verdad dando a conocer no más que las cosas de relumbrón: de aquí las opiniones torcidas que se forman. No se oculta que la verdad entera no puede decirse, pero no es mejor iniciar esa verdad que no ocultarla dando a conocer no más que lo que conviene, no a la nación, sino a los que manejan el Poder? Dirás que este sistema hace exponerse a que a uno le consideren como insurrecto ó poco menos, calificando de antipatriótico el hecho. Verdad es que esto sucede, y ante la evidencia, no hay más que decir que lo que aquí se sabe de Cuba son las verdades falsas y las noticias de relumbrón.

Sea lo que quiera, lo indudable es que en esta carta yo no podría decirte otra cosa si de ello me ocupara, que lo contrario de lo que al principio anoté.

Billetes

Signen ensebados, llenos de mugre, no cir-

culando ni a tres tirones sino arrastrándose, a pesar de su cantidad de grasa donde ve a saber cuántas familias de microbios habitarán. Por antihigiénicos, si no por todo, deberían ser recogidos. Siguen favoreciendo entre que llega su amortización a la alta banca, y los pequeños, continúa dándolos a como se los quieren tomar, si encuentran, que a veces es difícil hallar quien los quiera.

Antes, como ahora, las autoridades... buenas, gracias a Dios.
Los demás, aburridos, malos, gracias a ellas.

La situación

Cabe el trópico. Tan nebulosa como siempre y tan desesperante. No mejora, ni se vé pueda despejar por parte alguna. Sólo aclara en la presidencia del Consejo de la calle de Alcalá: en Cuba domina la cerrazón.

El termómetro de la guerra acusa 28° Weyler.
El de la temperatura lo mismo 28° Reaumur.

Y sin embargo los efectos son contrarios. El primero causa frío, mucho frío.
El segundo calor, mucho calor.

Al pasar un año vendrá la baja, la descomposición segurament del primero, y el sistema Polavieja, ú otro parecido será con nosotros. La nación confiando, admitirá otro año más, y entre marchas de Cádiz y demás menudencias será despedido el que sale y recibido el que llega, ni más ni más.

¿Es posible continuar así? ¿Es lícito admitir que la nación española pueda continuar como hasta la fecha? ¿Es posible suponer que aguantará sin aniquilamiento total, sin hacer nada para defenderse? No es admisible. España manda dinero y hombres a defenderla a Cuba, y aquí no está quien la ofende, quien la hunde el puñal: está un poco más distanciado, pero para sus egoísmos, de carnaza, presenta a Cuba. Continuaremos no atajando al mal directamente sino ocupándonos de las consecuencias siempre menos graves que quien las origina? Este es el procedimiento hasta aquí seguido, y las circunstancias, reuelman ya otra cosa. Algo más práctico, más real, que haga variar esta especie de marasmo desesperante en que se encuentra la cuestión de Cuba.

Suposiciones.

Nadie pensó cuando el movimiento iniciado en la política española, que el advenimiento al poder del partido fusionista, ó de otro cualquiera, hubiera causado variación en el modo de estar las cosas; y no se pensó porque se sabía que ninguna base sólida para la resolución de este problema traían los partidos que se disputaban la dirección del gobierno nacional. El relevo del general Weyler, se concebía era el único programa que respecto a Cuba habían de presentar, por esto no se dudó desde los primeros instantes, en que se habló de la dimisión del gabinete, que la Reina ratificaría como lo hizo, su confianza en el señor Cánovas del Castillo, y que por lo tanto, el general continuaría donde se halla. Afianzado así el gobierno y general, en vacaciones de verano el elemento oficial de la nación, nada nuevo está llamado a ocurrir respecto a Cuba durante los cuatro meses siguientes: pero pasados estos, y cuando ya los partidos hayan restaurado sus fuerzas y formado programa definitivo, entonces no será difícil ver giro diferente en los acontecimientos de Cuba entre los cuales sucederá, ó el afianzamiento sólido, que hoy hay que reconocer no lo tiene, del actual Gobierno ó su destitución, tomando las riendas del mando el Gobierno Sagasta, ú otro partido formado de elementos que no por ser heterogéneos, dejarán de ser valiosos para los fines que España se proponga conseguir. Y que esto se impone no admite discusión, pues continuar como en la actualidad, es de todo punto imposible: esta

pasividad ni hay nación que la resista, ni temperamento que pueda verlo con calma.

La repatriación

Como antes te digo, querido Vargas, no es sólo preciso, sino que como deber de conciencia se impone. Los aires de la madre patria pueden todavía devolver la vitalidad a los que perdieron sus energías en este suelo de la isla; si no se lleva a cabo, esos que por la repatriación se salvarían, sucumbirán seguramente, y esto como losa de plomo, debe pesar sobre la conciencia de quien no restó a la muerte las víctimas que en tiempo oportuno pudo restarla. ¿Qué se adelanta con tener hombres inutilizados para el servicio? ¿qué ventajas reporta, ni qué satisfacción patria puede producir saber que allende los mares hay ciento cincuenta ó doscientos mil hombres que defienden la hermosa gualda y roja, y entre los cuales hay veinte ó veinticinco mil que son espectros automóviles? Esto, lejos de agradar, abate y contrista al ánimo más sereno y apático ante las alegrías y la desgracia. Y ante esto, la patria no puede permanecer indiferente, pues el hacerle, es cometer un verdadero crimen.

Bailén

De paso para Trinidad he visto a los ciento cincuenta plazas que forman este batallón. Hace tiempo se pensó en la disolución de él, pues los que quedan parecen indicar las desgracias pasadas más que el glorioso nombre que ostenta. A pesar de su escaso número de hombres, hace unos días dió soberbia paliza al cabecilla Rego, poco después de su ataque a Cumanayagua (1), habiéndole causado treinta muertos é infinitad de heridos.

Bien por el batallón que al venir a Cuba ha sufrido más por los rigores del clima que por las balas del cobardo manabí, pues si por aquél no fuera, el soldado éste, curtido en los aires riojanos hubiera por sí solo bastado, para aplastar el separatismo que errante vaga por los campos de la isla.

La oficialidad del batallón me encarga saludar a los riojanos, así como a sus familias, por tu conducto, cosa que gustoso cumplo tu amigo que te quiere y manda un abrazo

Pancho.

AUTORES Y LIBROS

Nuestros hijos ¿Qué harán?

Hugues Le Roux, el afamado *chroniqueur*, cuyos escritos son estimadísimo entre los lectores de la prensa francesa, acaba de anunciar un libro que se pone, como suele decirse, el dedo en una de las llagas de la sociedad moderna.

¿Qué harán nuestros hijos? ¿Qué carrera habrán de emprender? ¿Qué camino habrán de seguir para conquistar una posición desahogada y honrosa?

Con sólo anunciar el objeto del libro, se comprenderá que su importancia no se limita a Francia. Por desgracia, el problema que plantea Hugues Le Roux coge de medio a medio a los españoles. Si en Francia es grande el afán de que los hijos ocupen puestos oficiales, en el ejército, en las oficinas públicas, en los tribunales, en todos los organismos que dependen del Estado, en España ese afán es verdadera manía, obsesión malsana que desvirtúa y tuerce el rumbo de muchas vocaciones que, libremente desarrolladas, podrían proporcionar grandes ventajas a los individuos y a la colectividad.

(1) En este punto, próximo a Cienfuegos, fué donde nos anunció el telegrafo hace unos veinte días que el cabecilla Rego sorprendió la enfermería que se estaba estableciendo, matando al cocinero y a algunos enfermos indios.

El médico de la enfermería se defendió con una tercerola que encontró al acaso, sufriendo un mal éxito sorpresa nuestro amigo Pancho que debía desear que la enfermería de Cumanayagua, recibiendo contraorden al tiempo de salir para este sitio.

El autor de *Nos fils* estudia primero la educación de los jóvenes alemanes, la de los ingleses y la de los norteamericanos. En este último capítulo es muy interesante, y un buen ejemplo de enérgica actividad, la historia del novelista americano Frank Harris.

Habiéndose escapado del colegio por un castigo injusto Frank Harris, sin dinero y sin más ropa que la puesta, se oculta a bordo de un steamer y allí logra atraerse con su talento y buena gracia las simpatías de los pasajeros. Uno de éstos, rico americano, le ofrece una plaza en su oficina. Frank da las gracias, pero no queriéndose someter a *ajeno arbitrio* y deseando *hacer su vida por sí mismo*, en cuanto llega a Nueva York se separa del comerciante y se pone a recorrer las calles de la gran ciudad.

Allí encuentra a un chico lo limpiabotas que ejerce su profesión en un lugar poco a propósito para la prosperidad de su industria.

¿Por qué pregunta Harris —te has instalado en este sitio? Mejor estarías y ganarías más al pie de aquel rebervero.

—Es verdad —responde el limpiabotas;— pero allí suele ponerse un negro de veinte años. Si me pongo allí, me pega.

—Déjame tus cepillos por una mañana.

Harris Frank se coloca en el puesto acostumbrado, el joven boxea con el moreno, le vence, conquista el sitio, y un irlandés que ha presenciado el desafío, aprovisionador de un gran hotel, toma a su servicio al vencedor para que le lleve las cuentas.

Al cabo de unas cuantas semanas, Frank se convence de que el aprovisionador roba descaradamente a sus amos. Dirígese a éstos, y les dice:

—El intendente se emborracha todas las noches y además saquea a ustedes. Déname su plaza, que soy yo el que la desempeña desde hace dos meses. Reclamo también un interés en las economías que he de realizar.

Se acepta la proposición, y Frank permanece en este empleo hasta el día en que tiene ahorrada la cantidad necesaria para realizar su sueño, que es comprar un *placer*. Este negocio sale mal al joven: el fión de oro no estaba en su campo, sino en el del vecino.

Arruinado el joven, se hace guardador de ganado vacuno en el Estado de Kansas.

La casualidad le hace asistir a un *meeting* al aire libre. Un orador de Boston, acompañado de un abogado del país, pronuncia un discurso sobre una cuestión que interesaba a los ganaderos. Se le oía en silencio, cuando un voz gritó:

—Eso es una tontería.

El traje y el aspecto del joven (que era quien había lanzado el grito) son rápidamente una verdadera símba. Harris sube a la tribuna y exclama irónicamente:

—¡Bien se conoce que sois hombres libres puesto que juzgáis a las personas por su vestido y su sombrero!

Sa dialéctica templada era la de Spencer: obtiene un gran triunfo. El abogado del orador de Boston propone a Frank asociarse para el ejercicio de la abogacía, y logra el joven en este nuevo oficio ganar mucho dinero.

Una casualidad le lleva un día a una tienda de libros; allí lee uno de estética y crítica moderna, y toma la resolución, que en seguida pone en práctica, de trasladarse a Europa. Hoy Harris Frank es uno de los escritores más ilustres de América.

Este *luchador*, que se hace su vida por sí mismo, parece que es el modelo que propone Hugues Le Roux. Fomentar estas iniciativas, vigorizar el resorte interior es la fuente de la prosperidad de las naciones y de los individuos.

Hugues Le Roux señala el comercio como camino hoy más seguro para llegar al bienestar. En España, como ya hemos dicho, muchas de las observaciones del *chroniqueur* tienen absoluto carácter de oportunidad. Lo que en *Nos fils* se dice respecto a la Escuela politécnica, a la Escuela de Saint Cir, a la Escuela

central de ingenieros, a las facultades de Derecho y Medicina, es perfectamente aplicable a los organismos docentes de nuestra patria.

Asunto de Higiene sin Higiene

Contestación al asunto de Higiene de los doctores Vallejo y Bustamante del número 2.605 de LA RIOJA.

Párrafo 1.º Han dado ustedes un cuarto de conversión dirigiéndose ahora al público, siendo así que en su escrito anterior le hacían ustedes a sus compradores y al consejo de Sanidad: antes gastaban ustedes incienso de Arabia, ahora lo consumen de aldea.

Párrafo 2.º Afirman ustedes que tengo fines particulares: esto es cierto y no veo la razón de disimularlos; lo restante no pasa de palabrería ramplona.

Párrafo 3.º «Que no niego los hechos expuestos por ustedes» también es cierto; pero tampoco los creo porque no alcanzo a comprenderlos. Lo de «mutatis mutandis» tampoco sé lo que significa, a menos que quieran ustedes decir que se han cambiado en *cólera nostras* de ustedes las enteritis disenterias y enterocolitis agudas con deyecciones mucosas, estrias sanguinolentas y pujos. Lo de que sus enfermos han bebido agua de fuente y no del Leagua es un hecho; por lo tanto cae bajo la jurisdicción de los entes reales y por lo mismo cierto igualmente; pero como la convicción individual es subjetiva, *dubital Agustinus*. Todo aquello de filtración y temperatura no sé a qué conduce; en las islas de Cuba y Filipinas todas las casas tienen filtros para tener el agua limpia y fresca simultáneamente.

Párrafo 4.º Se agarran ustedes al agua del Leozoya; cuestión es de apreciaciones ú opiniones; a mí que me den agua turbia del Leozoya; quédenme ustedes con la fuente de San Gregorio, clara, fresca y los tres contentos.

Párrafo 5.º La pregunta que ustedes hacen, se contesta sin dificultades: que ustedes creerían que yo no hubiese hecho el tal análisis.

Párrafo 6.º «¿Qué le importa a esta población que se le hable de toxinas?» Creo que lo mismo que del coli-bacilo: pues, señores míos, si a esta población no le interesa saber de las toxinas en el agua que bebe, menos debe importarle, con perdón sea dicho, el Laboratorio de Higiene de la calle del Mercado, que si para el público significa algo así, como de sus colegas no tiene más importancia que el cañón de Barba Azul.

Párrafo 7.º «Esto es gana de meterse en todo»; tanto monta, como si ustedes hubieran dicho esto *deber de ocuparse de las cosas del Común*, con los mismos derechos que ustedes tienen para escribir en público. Todo aquello del Registro Civil y Tribunal Supremo, debe ser cosa de poca monta, según ustedes, lo que vale es lo del ingeniero ilustrado; no pierdan ustedes de vista al ingeniero, que se quedarán a oscuras.

Párrafo 8.º «Lo de trabajar con buena voluntad» me ha hecho gracia; como de menos me hizo Dios, en cierta ocasión me hallé en el reducido círculo de ejercer de curandero, y que no aciertan ustedes como curaba la difteria? pues con polvo para exterminar la filoxera. ¡Con qué voluntad trabajaba yo entonces!

Del párrafo 9.º nada tengo que decir.

Párrafo 10. Agradezco el perdón que ustedes me otorgan con tanta generosidad; pero si ustedes por respetos al señor Macé me devuelven la herejía y el insulto, como si él fuera el responsable de los galicismos que ustedes han cometido, de poco me vale aquella indulgencia plenaria: hay que deducir en tal supuesto, que las palabras por mí escritas caen bajo la responsabilidad de ustedes

extraña, la lámpara, se apagó y se quedaron en la más completa oscuridad.
Cromwell jadeaba; se concebía por el rechinar de los anillos del cortinaje, que la mano que los tenía vibraba con un temblor cruel, todos se preparaban a ir a buscar auxilio, cuando las siguientes palabras les dejaron inmóviles y turbaron el silencio que se había establecido.

CAPÍTULO XIV.

El fantasma.

—Te presentas otra vez a mi vista? ¡tú que no me has mentido el día en que revoloteando sobre mi cabeza me asegurastes que sería Rey! ¿qué otra nueva vienes a traerme? ¿es siquiera la muerte? Yo sé que ha llegado la hora, la aguardo tranquilo y la desprecio.

Era Cromwell quien así hablaba, su voz débil y entrecortada manifestaba la agitación que reinaba en su interior.

Instantáneamente se detuvo como para esperar una respuesta.

Ni el más pequeño ruido se notó.
Barkstead y todos los que rodeaban el lecho de Cromwell, estaban sin respirar: parecía que esperaban como él que una voz sobrehumana pronunciase algunas palabras, tanto les había sorprendido la actitud de Cromwell y su primer interrogatorio.

Sin embargo, no se oyó ni un gemido, ni un grito, ni una palabra, ni un suspiro, ni un resplandor incierto, ni un rayo abrasador, nada alteró el silencio y la oscuridad.

Volviéndose enseguida hacia Okey y Barkstead, les dijo con acento de profundo dolor.

—¡Dios quiera que algún día pueda una voz amiga obtener para vosotros igual gracia. Vamos, pues es preciso separarnos; dame la mano, Barkstead, la hora de nuestra última separación llegó...

Barkstead se acercó para tomar la mano de Cromwell, y notó en su semblante una ligera inquietud.
Sus miradas habían perdido la energía que les era habitual, y no separaba su vista de la puerta por donde había entrado Barkstead.

Luego prosiguió:
—Adiós, mi noble compañero, mi fiel servidor, mi querido amigo; adiós, vosotros todos, que me habéis amado y de quien mi corazón jamás se ha separado, llegó ya mi última hora.

—Su voz se alteró extraordinariamente al pronunciar estas palabras, y se notó en su fisonomía una muy marcada agitación, y dominándola un momento, prosiguió:
—Si la bendición y los deseos de un meribundo son agradables a Dios y provechosos al hombre, recibid los míos, hijos queridos.

Al decir estas palabras, levantó sus manos como para bendecir a los que le escuchaban de rodillas alrededor del lecho.

En aquel momento, y en el instante mismo en que iba a pronunciar las palabras sacramentales de la bendición, Cromwell detado de una fuerza singular, se puso en pié sobre la cama: con una mano asió el cortinaje, cuyos anillos de hierro rechinaron sobre las varillas, con la otra designaba la puerta en que sus ojos fijos parecían descubrir el objeto de su espanto.

Los actores de esta escena no habían tenido tiempo de volver la cabeza para ver la causa que atraía las miradas del protector, cuando fuera casualidad ó voluntad

fundo, es como el rostro del hombre que encubre mejor un secreto con una sonrisa, que no con un aspecto severo; pero en vano haré a la materia y al suelo obedecer mi última voluntad si no he cerrado al mismo tiempo vuestras bocas; y si no estáis dispuestos a echar sobre esta confianza un velo de severidad que la haga incomprendible a las dudas más penetrantes. Escuchad, hijos, y comprendedme del todo: de ninguno de vosotros temo una indiscreción debida al miedo, a la traición, al tormento, ni al cadalso. Entre los millares de hombres que me deben todo lo que son, lo que nunca hubiera sido, junto a mi familia, que, después de haber vendido mi protectorado a quien quiera comprarlo, obteniendo en cambio seguridad, riquezas y ociosidad, vendería también mi cadáver por algunas libras esterlinas, vosotros solos me habéis parecido dignos de ocultar en vuestro corazón el misterio de mi última voluntad, así, pues, amigos míos, para poner este secreto al abrigo de todas las indagaciones de nuestros enemigos, haced con vuestro rostro y vuestras acciones lo mismo que os he encargado hagáis con la pradera de Naseby. No fiéis de vuestras fuerzas para guardar un secreto que la astucia podría arrancaros, como yo no me he fiado de la piedra y el hierro para que guardaran un atadú que el odio podía ir a buscar allí.

Sólo aquel a quien nadie pregunta está seguro de que le contesten mal, y así como no irán a preguntar a la pradera, conservando su aspecto puro y risueño, pues el verdor indiferente de su césped no llamará la atención de persona alguna, así tampoco preguntarán nada a los hombres, si estos saben alejar de su faz el aire de inquietud y la reserva afectada que incitan la curiosidad, y si pueden hacer que renazca en él la calma y la indiferencia del césped de Naseby.

Barkstead y sus compañeros prometieron cumplir en todas sus partes la voluntad de Cromwell, después de lo

que fueron la ocasión de ellas, y que el acto de devolverlas por respetos a un caballero, que ustedes han enmascarado, significa el deshago del despocho, ó en otros términos, el derecho del pataleo, que al caer por su propio peso, no merece ser tenido en cuenta aunque proceda de personas formales.

«Que no deba guardar consideraciones á quien es digno de ellas», esto hie guardándolas al público y al Ayuntamiento, para que en su caja de caudales no entre moneda falsa inocentemente, pongo por comparación. Párrafo 11.º Que no tomará la pluma sino para asuntos científicos, ustedes harán lo que bien les parezca, y no hubiese estado de más que ustedes se hubiesen acordado de tal resolución ayer: á bien que por mi parte hasta de los científicos les dispense. Lo del paréntesis (y otros medios), no sé si aluden á sus esfuerzos de imaginación y raciocinio; de no ser así, no entiendo. Lo del jamón pesa en esta cuestión como por los cerros de Ubeda; los alimentos sólidos tienen equivalencia por sustitución, las aguas son insustituibles, irremediables por reemplazo, y no hay modo de subsanarlas por inspecciones.

Párrafo 12.º Que las dos conclusiones son de vital interés para Logroño, no excluye que lo sean igualmente para ustedes en paréntesis. Sensible fuera en verdad que adoptaran ustedes un retraimiento absoluto, pues mucho bueno se debe esperar de las observaciones de ustedes, que nos han dejado entrever horizontes nuevos para la ciencia; puesto que ustedes en su primer artículo afirman conocer los medios de propagación del samarripón, la viruela y otras, cuyo microbio se desconoce (por lo menos yo), y que en caso de propagarse no es seguramente por las aguas, sino por el aire.

«Qué coincidencia tan contraproducente! el aumento de mortalidad se debe á enfermos infeccionados por el aire, y no por las aguas, y respecto á estas, ¿qué razones hay para achacar á las aguas de fuente una enfermedad que ustedes llaman cólera nostras, cuando esta ha sido general en toda la ciudad y las aguas generales de ésta son las del Iregua, que circulan por todas partes, y no las de fuente, sin que se hayan permitido analizar una ni otras?»

«¿Acaso el cólera nostras no se produce por purgantes drásticos, el tartáro esénico, una fuerte ingestión de aguas duras, etc?» «¿Si el bacilo coli ó coli-bacilo (del intestino de este nombre) es habitual en el organismo, ¿cómo no da sus manifestaciones en el resto del año? ¿Es que en esta época la mucha ingestiva de aguas predispone diarreas que favorecen el desarrollo del bacilo y por tal medio éste hace sus excursiones por el resto del trayecto intestinal?»

«Por Dios, señores doctores, no dejen ustedes de aclarar el asunto como fruto de sus observaciones!»

Ustedes perdonen si deploro el terreno pesimista en que se colocaron ustedes con las inyecciones en el conejillo de Indias, y es de ley y de rigor que sobre asunto de tanta importancia sean ustedes algo más explícitos, para que señalando la guardia del enemigo le aniquilemos, y no nos contentemos con enforcarlo simplemente en el campo de un microscopio.

Concluyo dirigiéndome exclusivamente á tí, caro lector, y no hay riesgo de que nadie se escandalice, puesto que hablando de mí, nadie ha de irme á la mano y puedo cortar por lo sano. Se me ha comparado á un Pontífice Máximo, capaz de imponer el veto á todo escrito, que carezca de mi venia. De verdad te digo que lo han errado de todo en todo los que tal crean: no paso de ser un importuno y temaz Cupido, que apunto al Cielo y clavo en el corazón, digo, que esta vez apunté á otro lado para dar en la nariz del municipio; mas lo hice con tan mala estrella, que la flecha ó dardo pasó rozando la piel de cierta persona y vino á caer á los pies de la comisión de Sanidad, perdiendo el carcaj por añadidura.

Señores Vallejo y Bustamante: yo tengo la debilidad de ser amigo de todo el que quiera serlo mí; pero «Multo amicus Plato, sed magis amica veritas»; quiero decir que hace pocos días escribí un artículo sobre las aguas de fuente, la aclimatación y mal entendida fuerza de hábito, que es constantemente con detrimento del organismo, que las ingiere, siendo malas. Ustedes con su coli-bacilo y análisis microscópico destruyeron encapotadamente y de una plumada mi castillo de na-

pes: estamos iguales, y por mi parte dispuesto á empezar la partida. — J. Jordá. Logroño, 31 de julio de 1897.

Declaraciones de Cánovas

Ampliando las noticias dadas en la sección telegráfica, reproducimos las declaraciones que ha hecho el señor Cánovas á los periodistas de San Sebastián.

«Discurriendo sobre la guerra manifestó que su carácter es exclusivamente separatista y á destruirla por completo y en el más breve plazo se han de dirigir todos los esfuerzos del Gobierno y del general en jefe del ejército que en aquel país pelea por la patria abrigando la esperanza de que no ha de transcurrir mucho tiempo sin que esto se logre.

El problema que se presenta al Gobierno se reduce exclusivamente á destruir por medios rápidos y enérgicos todos los núcleos existentes en la región oriental de la isla de Cuba como ya se ha logrado con los que existían en el resto de la isla.

Nos dijo que por ahora ha de ser imposible lograr que Cuba disfrute de verdadera paz, pues sofocada la insurrección han de quedar aún elementos hostiles á la causa española que han de poner gran empeño en perturbar el orden. Elementos que han de conquistarse únicamente cuando lleguen á convencerse de la ineffecticia de sus propósitos y de que España siempre puede vencerlos.

Para corroborar esto nos citó el hecho de que después del convenio del Zanjón aun quedaron en Cuba algunas partidas y hasta sufrió el país los horrores de una guerra que afortunadamente fué sofocada en muy breve plazo.

En la actual campaña una vez que se logre destruir los núcleos rebeldes se habrá conseguido el hecho de más importancia y solamente quedará separatistas facciosos cuya desaparición ha de resultar una obra muy lenta, pues hay que tener presente que en este caso las ocasiones que se presenten para diezmarlos han de ser mucho menos frecuentes que en la actualidad.

También nos manifestó que no puede decir en qué fecha se abrirán las Cortes, pues no ha pensado aún en fijar el día de la apertura de las Cámaras, toda vez que ya está cumplido el precepto legal, y afortunadamente no hay asuntos graves que exijan la apertura de las Cortes, pues todo está en calma y no hay nada que haga esperar acontecimientos imprevistos que puedan revestir gravedad.»

CORRIDAS DE TOROS

En Valencia.

Ayer tarde se verificó la tercera corrida de feria, lidiándose ganado de Vergara por las cuadrillas de Mazzantini, Fuentes y Algabeño.

El primer toro se llamaba «Cristalino», de pelo jabonero. Entró en varas con blandura, tomandose cinco, por lo tanto, Mazzantini le colocaron tres pares de rehiletes regularmente. Mazzantini tuabó al toro de una estocada superior. Grandes aplausos.

Por «Ranchero», de pelo negro bragado, atendía el segundo toro de la corrida. Tomó siete varas, matando dos caballos. Valencia y Malagueño fueron los encargados de parrear y lo hicieron con dos y medio pares. Fuentes se quitó de encima el bicho con dos pinchazos y una estocada.

El tercero se llamaba «Mamón». Resultó un bucy, por lo que el público armó gran bronca. Almoreno logró colocarle dos pares de rehiletes. Algabeño se deshizo del animal de dos pinchazos y un descabello.

Por «Estudiante» atendía el cuarto toro. Cumplió en varas. Entre Tomás Mazzantini y Bernardo Hierro le colocaron dos y medio pares de rehiletes. Mazzantini después de pasar de muleta á «Estudiante», lo despachó de media estocada crantaria.

El quinto toro se llamaba «Grimeril». Resultó blando en varas, tomando cinco, por un caballo. Fuentes y Algabeño lo banderillaron á los acordes de la música. El primero de dichos matadores dió al toro una superior estocada, saliendo cogido sin consecuencias.

Por «Chorcholito» atendía el sexto y último. Fué blando en varas, tomando cinco. Entre Perdígón y Sevillano le colocaron tres pares regulares. Algabeño terminó con el toro de un pinchazo y una estocada tendida.

LOS CONSUMOS

En el Congreso económico que acaba de celebrarse en Santiago de Galicia, se ha llegado á la siguiente conclusión referente al impuesto de consumos:

El Congreso declara anti-científica impracticable y peligrosa la forma del repartimiento vecinal para hacer efectivo el encabuzamiento de consumos. Por lo tanto, propone la supresión del capítulo 27 del actual reglamento de consumos de 30 de agosto de 1896.

En su virtud, las poblaciones mayores de 5.000 almas harán efectivo el cupo por recaudación directa, arriendo libre ó conciertos gremiales.

Las menores de 5.000 que tuvieren núcleos de población agrupada de dos mil á más, harán efectivo el cupo del modo siguiente: los núcleos de población lo mismo que los mayores de 5.000 habitantes y los demás lugares ó parroquias se encabuzarán por conciertos gremiales, voluntarios con los municipios, en la forma que expone el capítulo 24 del reglamento.

En los demás municipios rurales, ó sea en aquellos que constan de lugares diseminados ó sea tener un núcleo de población que llegue á dos mil almas, el encabuzamiento de consumos se hará efectivo por medio de un recargo de las contribuciones, de manera que se cubra el importe de los antiguos repartimientos por los individuos de la localidad con sujeción á bases fijas.

ESPAÑA EN FRANCOIA

ESTUDIOS AÉREOS

La comisión de ingenieros militares españoles que en París se encuentra haciendo estudios de aerostación, ha verificado no hace muchos días una excursión de la que se han ocupado los periódicos de la capital de Francia por las raras circunstancias que han concurrido á darle gran importancia y éxito inesperado.

Nuestros compatriotas los inteligentes ingenieros encargados de tan difíciles y peligrosas experiencias, son los comandantes señores Vives y Echagüe, agregado este último á la embajada de España en París.

De una carta escrita por el señor Echagüe, vamos á copiar algunos párrafos que en el ilustrado militar refiere de modo sencillo y con gran minuciosidad, la ascensión verificada el 16 del mes corriente por los bravos ingenieros españoles.

«Salimos—dice el señor Echagüe—anteayer á las 12 de la noche de la fábrica de gas de la Vilette, situada al extremo N.E. de París, el comandante Vives, Godar el aeronauta en un globo menor que el anterior, pues sólo tenía 300 metros en vez de 1.000 que era la cabida del otro.

Un globo cualquiera de la casa constructora al cual bautiza pomposamente con el nombre de «España» que cambiarán por otro según la nacionalidad de los pasajeros.

La noche era espléndida y teníamos luna llena; pero sólo 40 kilos de lastre y el aeronauta tenía no poder permanecer en el aire más de una hora, pero el tiempo era más que sobrado para atravesar París, gracias al viento Norte que soplabá, y no verse obligados á anclar dentro, cosa muy peligrosa por la facilidad de romperse la ciruela contra una chimenea ó un pararrayos.

Pocos segundos después del «lachez tous», todos estábamos á 250 metros, pues la arrancada es impetuosa y á esta pequeña altura atravesamos París de Norte á Sur, pasando por encima del Hotel de Ville, la Flecha de Notre Dame, el Pantéon, Quartier, Latine, y saliendo por el Parque de Montsouris. Acoséjo á cualquier debatante que elija la noche para su primera ascensión.

Es difícil describir la impresión admirable de contemplar París de noche y á esa altura. El espectáculo era cien veces preferible al de la anterior ascensión, y además no sé

por qué fenómeno desaparece la impresión de vértigo que siempre molesta un poco durante el día, así que puede uno extasiarse con completa tranquilidad.

Continuamos después á través del campo siguiendo en los primeros momentos un tren de cuerdas paradas en las estaciones nos permitieron alcanzarlo frecuentemente. Pasamos durante la noche sobre muchos pueblos (Montigny y Estampes entre los más importantes), y los accidentes del terreno nos colocaban y frecuentemente á distancias del suelo de 100 y 150 metros, bien que nuestra altura no variase sensiblemente, hasta el punto de que dos veces hablamos á gritos con empleados de las estaciones para informarnos del punto atravesado.

Con la luna veíamos el mapa pero no leíamos los nombres, y la luz está prohibida por el peligro de una explosión.

Continuamos embelesados con el panorama y gastando muy poco lastre para reemplazar el gas perdido, lo que nos hacía presagiar un viaje mucho más largo del anunciado. A las cuatro de la mañana vimos sobre nuestra línea los primeros madrugadores: tres aldeanos á los cuales pedimos auxilio saltando el «Guiderop», una cuerda de 100 metros que agarraron, pero tuvieron miedo y la saltaron sin preocuparse de las injurias que los dirigimos.

Veinte minutos después, en un preblecito llamado Roubras á 80 kilómetros de París, la gente estaba reunida á hiciomos con fruto la segunda tentativa de descenso, sólo se agarraron demasiados á la cuerda sin dejarla correr y el globo impelido en aquel momento por una ráfaga de viento fuerte, nos pegó dos testarrazos contra el suelo, en uno de los cuales por poco se nos pone la barquilla por montera.

Amarramos el globo, llenamos la barquilla de sacos de tierra, y salimos de ella para tomar café y hacer fotografías y aquí empieza lo más curioso de la excursión.

El sol que salía, secó el globo de la humedad adherida durante la noche y dilató el gas que le quedaba, dándole nuevamente gran fuerza ascensional. Habíamos llegado con quince kilos de lastre y hechas las experiencias pudimos cargar 55, es decir, quince más que en el punto de partida, bien que tuviéramos menos gas porque éste estaba muy dilatado.

Soltaron de nuevo y saltamos á 1.300 metros de altura que conservamos durante toda la segunda parte de la ascensión. Recorrimos en ella casi todo el departamento del Loire, pasando sobre Beilviéres y cerca de Orleans, cuyos bosques atravesamos de N. á Sur.

El panorama era soberbio, y enorme la extensión de lo alcanzado por la vista. Tomamos delante el Loire y en la barquilla lastre para continuar dos horas más (eran las ocho y media de la mañana). Pero consultado el mapa, vimos que el viento nos dirigía entre dos líneas paralelas de ferrocarril y que no podríamos encontrar en mucho tiempo una transversal sobre qué caer para el viaje de regreso. Decidimos, pues, caer y lo hicimos á las nueve de la mañana cerca del río y del pueblo Lully, junto á una estación de Les Bordes á 130 kilómetros de París en línea recta.

Como la gente nos veía hacía mucho tiempo, se habían ya ido haciendo conciosos en bicicletas, á caballo y en coche; hicimos, pues, el descenso en medio de un gran gentío y muy bien ayudados. Se nos rompió el ancla al tirarla, pero no nos fué precisa. Damos tres saltos de 100 metros, y á tierra. Este es el único momento desagradable, pero confieso que esta vez me divertí, porque ya había aprendido á suspenderme á tiempo de las cuerdas para evitar el choque.

Vinieron después las pesadas faenas de deshinchar el globo, empaquetarlo, y transportarlo á la estación, y concluidas, almorzamos en una venta rodeados de numerosos ayudantes, y tomamos el tren á la una para enlamar en Orleans con el rápido de Burdeos que nos puso en París á las cinco de la tarde.

Total, 130 kilómetros recorridos en ocho horas, con una velocidad media de 17 kilómetros, y la bonita y curiosa experiencia del anclaje intermedio.

Hemos realizado felicisimamente el viaje; pues sobre haber tenido relativamente suerte con el tiempo íbamos con Godar, que es un aeronauta consumado.»

son muchos y muy útiles los establecimientos y asociaciones que existen en Berlín con el objeto de remediar los males del prójimo. Daremos idea de algunos de ellos.

«Da un extremo á otro de Berlín, y pasando por el centro de la población, hay desde hace una docena de años construido un ferrocarril llamado metropolitano, sobre una serie de arcos que pueden muy bien considerarse como obras de arte de la arquitectura moderna.

Bajo estos arcos se encuentran todo género de establecimientos: restaurantes, elegantes almacenes, etc., etc. Pues bien; de estos arcos, los que están desocupados se emplean en invierno para permitir á las personas que carecen de asilo, entrar y permanecer junto á los caloríferos que al efecto se colocan, y por el módico precio de cinco céntimos se les proporciona una taza de café, té, etc., ó bien algo de comida, con lo cual pueden combatir los rigurosos fríos de Berlín.

Y aquí se advierte una vez más la caridad de este pueblo, pues con frecuencia se ve gente que acude á dichos arcos con objeto de socorrer á los que en ellos se refugian.

Otro establecimiento digno de mención es el llamado «Wolkskuche» (cocina del pueblo), fundado en 1866 por doña Lina Morgenstern, bien conocida por haber sido una de las que más y primero han trabajado en la cuestión tan agitada en Alemania sobre los derechos de la mujer.

El «Wolkskuche» se halla bajo la protección directa de la Emperatriz, y ha tomado tal desarrollo, que cuenta con sucursales en casi todos los barrios de Berlín.

En habitaciones donde se nota gran limpieza se distribuyen entre doce y dos de la tarde raciones al precio de 30 céntimos cada una, y de 20 la media ración.

La comida está bien condimentada, y las raciones, son, por lo general abundantes.

A estos establecimientos suelen acudir las jóvenes y los jóvenes empleados en los almacenes y tiendas que, con su escaso sueldo de 50, 60 ó 70 marcos al mes que generalmente perciben, no pueden permitirse lujo mayor.

Desde que se fundaron estos establecimientos vienen sufriendo grandes pérdidas, pues con tan módicos precios no es posible cubrir los gastos; pero la caridad viene á cubrir el déficit.

En la misma forma, pero constituyendo otra institución, se encuentran muchas salas donde, por 10 céntimos, se suministra por las mañanas medio panecillo con un poco de jamón ó salchichón ó queso, etc., y té ó café.

Niños en la edad de ocho ó diez años de las familias pobres que, antes de la hora de entrar en los colegios (ocho de la mañana), se dedican, por el escaso sueldo de tres ó cuatro marcos al mes, á repartir los periódicos por las casas, son los que acuden á este género de establecimientos.

Numerosos son también los establecimientos que existen en Berlín con objeto de impedir que la gente joven sucumba á las tentaciones que ofrece toda gran población. A la cabeza de éstos hay que citar la Asociación de adultos cristianos que tiene locales de reunión en todos los distritos de Berlín bajo la protección del conde de Bernsdorf y el barón de Rothkirch. En dichos locales hay reuniones todas las noches donde se pronuncian discursos instructivos, generalmente por buenos oradores. Tienen también sus «restaurants» á precios tan económicos, que nunca pueden cubrir gastos.

Para las doncellas que van á Berlín en busca de colocación como sirvientes, hay establecimientos dirigidos y fundados por señoras cristianas, donde se alojan dichas doncellas hasta que encuentran colocación, á lo que dicha institución las ayuda, y constituye siempre para una familia una buena recomendación para admitir las sirvientes el haber estado en aquellos asilos.

Algo semejante hay establecido para los aprendices de los distintos oficios.

De una gran importancia es también el Comité de jóvenes huérfanos que concluyen sus estudios en las escuelas.

Esta asociación, fundada por los mismos maestros, se encuentra bajo la protección del ex-ministro Harffarth. Siendo en Alemania obligatorio el acudir á la escuela hasta la edad de catorce años, hasta que la cumplen

onal, dirigiéndose el protector á Ricardo, le proporcionó lo propio que á su padre, ocasión de cumplir el juramento que habían prestado, el uno á su esposa y éste á Carlota.

«¿Joven, sabes escribir?» dijo el protector á Ricardo. Ricardo hizo una señal afirmativa. El protector continuó:

«Pues bien, siéntate y extiende para Andlay el nombramiento de decano de la universidad de Londres. Es una indemnización que yo te debo, doctor. En cuanto á tí, Okey, tú arreglarás el orden de mis fingidos funerales, de los que deben engañar á la Inglaterra, y los despojos te pertenecerán. Y tú, Barkstead, ¿qué quieres que yo te dé?»

«Yo deseo, respondió el coronel, que á la hora de vuestra muerte déis una prueba como todas las de vuestra vida, generosa y clemente; y os pido el perdón de un culpable.

«¿Es algún loco milenarío, algún ardiente puritano, por el que tanto te interesa, ó algún republicano de los que Lambor ha suscitado con frecuencia contra mí?»

«No, milord, repuso Barkstead, es el perdón para Sir Salusby el que os voy á pedir.

«Okey no pudo contener una exclamación; el mismo Andlay se quedó admirado, y el protector respondió:

«¿Qué interés tienes, Barkstead, en salvar á ese miserable? ¿Acaso no tocó á su término la historia de aquella hija de tu sobrina? ¿Es niña coronel, le hará cometer grandes faltas, ten cuidado! ¿Además, por qué dejar vivir á ese hombre? Piénsalo bien, pues tienes en él un enemigo implacable. ¿Vamos, no me pidás otra cosa?»

«La vida de su hijo y de su yerno, dijo Barkstead.

«Barkstead... gritó Cromwell. ¿Es una traición que me tiene reservada para la última hora de mi vida? pídeme el perdón para mis más encarnizados enemigos... por mi vida, que estás demente! piensas tú que esas

gentes te estarán nunca agradecidas, ni que podrán protegerte cuando vuelvan al poder los Estuardos. Si lo juzgas ó crees así, amigo Barkstead, no puedo menos de repetirte que estás demente. Un realista quemó el lecho que le guarece, muerde la mano que le salva del naufragio, y hasta es capaz de envenenar á sus hijos con el pan que tú le das por caridad, con tal que así lo exija el interés de su causa. Además tu proscrición, Barkstead, está escrita en el corazón de todo realista, porque creo que no te habrás olvidado de que tú fuiste el juez que falló la causa de Carlos I.

«No he olvidado nada de cuanto he hecho durante mi vida, porque todas mis acciones son honrosas, pero tampoco he olvidado un juramento que he hecho hoy á mi esposa y renovado á esos culpables.

Barkstead refirió entonces la escena que tuvo lugar en la prisión.

Cromwell reflexionó largo rato, después continuó:

«Y tú, joven, qué deseas; dijo dirigiéndose á Ricardo.

«La vida de Ralph Salusby, respondió el joven.

«Dios os ayude, ¡insensatos! añadió Cromwell con dolor; ¿no sabéis que estáis preparando vuestra desgracia? ¿Hacer beneficio á un realista, es lo mismo que derramar aceite en el fuego, es avivar el odio con la ingratitud. Pobres locos; ¿lo queréis así?»

«Sí, Milord; contestaron á un mismo tiempo padre é hijo.

«Pues bien, tenéis concedido cada uno lo que me habéis pedido. A tí, joven, la vida de Ralph, á tí, Barkstead la de Macdonell; en lo tocante á Salusby, es preciso que mueras, comprendes, Barkstead, es preciso que mañana mismo sea entregado al verdugo; yo lo quiero. Todo lo más que haré en su bien, es que se le exima del suplicio de los traidores

Unicamente volvió á oírse la voz de Cromwell, que decía:

«¿El juicio de Dios, dice? ¿Vienes á anunciarme mi juicio? ¿No es mi juez Dios? ¿es mi Señor! Podrá castigar al instrumento que le ha obedecido? Cuando escribis, en su eterna previsión las historias de todos los pueblos, no consigné el mito en la historia de Inglaterra, desde el día de mi nacimiento hasta esta hora suprema; desde la primera página hasta la última?

Cromwell se paró otra vez.

El tono de las palabras que acababa de pronunciar tenía algo de triste y de burlón, como le sucedía en la tribuna cuando encontraba algún argumento irresistible.

La sorpresa que desde luego había producido el silencio, le mantenía aún.

«¿Era el ángel de Cromwell? ¿era el Espíritu Santo que se le aparecía por la última vez?»

«¿Aquí lo que se pregunta cada uno interiormente según la fé creécula é ignorante del coronel Okey y de Ricardo.

«¿Era aquello una pantomima, un nuevo juego político? pensaba Barkstead.

«Un delirio mental tendría bastante fuerza para hacer sensible al que no lo es? se decía Andlay.

Todos permanecían inmóviles, todos escuchaban aquel diálogo con profundo silencio.

En aquel momento, una infinidad de interjecciones ahogadas, de risas rápidas, de exclamaciones de asombro ó desdén, anunciaron que Cromwell era presa de una viva agitación; se hubiera dicho que oía con impaciencia un discurso que tenía vivos deseos de interrumpir.

De repente exclamó:

«¡Mi voluntad! ¡me hablas de mi voluntad! fantasma; tanto valdría decir á los navíos que el haracón estrella!

están los huérfanos bajo la vigilancia del Estado: pero al salir de la escuela, ha demostrado la experiencia lo peligroso el que es...

TIQUIS MIQUIS

-Mal haya la canalla que me trajó sobre este pedestal de piedra y frío, maldita sea mi suerte; ya me canso de estar en este sitio...

¿Y qué era eso? -¡Pardiez! era lo mismo que ser republicano ó ser monárquico dentro del Municipio;

Por desconocerse el destinatario se halla detenido en la estación de Telégrafos un parte dirigido á Juan José Rodríguez.

Para mañana á las cinco de la misma hay una apuesta pendiente por demás curiosa.

Ya de la ciencia en la fragua y delgado hilando el hilo se ha descubierto, que el agua tiene aquí el colidacilo;

Dios un periódico bilbaíno: «En la sesión que antayer celebró el excelentísimo Ayuntamiento, el señor Arcaicaga hizo entrega de dos ejemplares de la «Casa Solar Antigua» y del «Arbol del Guernica».

¡Adiós, adiós de Vizcaya emblema de nobles fueros! te compadezco en las manos de cualquier Ayuntamiento.

REGISTRO CIVIL

Día 30. Nacimientos ninguno: Defunciones: Higinio Viel Vidal; de 21 años, soltero; Matilde Torres Pérez; de 17 meses.

SECCIÓN RELIGIOSA

SANTOS DE HOY 31 de julio.—San Ignacio de Loyola, fundador de la Compañía de Jesús.

SANTOS DE MAÑANA 1 de agosto.—San Pedro Advíncula, Santos Fe, Esperanza y Caridad, Santos Félix, Lucio y Máximo.

AVISOS Y NOTICIAS

Nota de los asuntos de que se ha de dar cuenta en la sesión de hoy.

- 1.º La comisión mixta remite á informe del Ayuntamiento el recurso de alzada interpuesto por doña Macaria Ciauriz, contra el fallo que declaró soldado á su hijo. 2.º Don Aniceto Gómez, solicita veindad.

Dícese que el Gobierno francés ha notificado al nuestro que los detenidos con motivo del atentado de la calle de Cambios, que fueron absueltos en el proceso, pueden trasladarse á Francia, siempre que lo soliciten y vayan acompañados por agentes de la autoridad hasta la frontera, en cuyo punto serán entregados á los de la vecina república.

Losmos en El Anunciador Vitoriano: Parece que ayer entró á Vitoria un carro cargado de cajones por el Portal de Urbina, y pasó á la estación del ferrocarril del Norte, donde se facturaron para Gijón dichos cajones, declarando contenían herraje; pero resultó que lo que contenían eran armas de fuego.

Los doce ó trece cajones; fueron detenidos y se condujeron al Gobierno civil de la provincia, según se nos dijo.

Ha quedado concertado un partido de pelota, á mano y á 60 tantos, que tendrá lugar en el frontón de Enciso, á las tres de la tarde del día 15 de agosto próximo, entre los notables jugadores Martín Nágera (a) Peré, de Logroño, contra Angel Ezquerro Vieioso, y Angel Pellejero Malo, de Pradejón, atravesándose 125 pesetas.

Mañana se jugará en el trinquete provincial, junto al cuartel de Ingenieros, un gran partido de pelota, á las cinco de la tarde, por los pelotaris Martín Nágera (a) Peré, y Miguel Ulecia, para Florantino Lobato y Alejandro Hernández, á cuarenta tantos y atravesándose la cantidad de 75 pesetas.

D. Hermenegildo Uliiverri, Procurador de los Tribunales, ofrece su bufete, Sagasta, 13, 3.º izquierda.

Con motivo de haberse presentado algunos casos de viruela, se continuará vacunando de 11 á 12, con linfa de ternera en el Instituto higiénico.

REUMA: quien desee verse libre de dolores reumáticos, que use la pomada Imigus que los calma al momento; los médicos y los enfermos que la han empleado son los que más la recomiendan.

Se vende en Logroño calle del Mercado, número 25, farmacia.

Se encuentra entre nosotros nuestro paisano don Santiago Mazo y Ocoñ, comerciante de Ubeda é hijo político de nuestro amigo don Julián Hermosilla.

Las enfermedades de la boca desaparecen acudiendo á la consulta del reputado dentista Sr. Gurra, Sagasta, 13.

Por la Capitanía general del Departamento marítimo de Cádiz, se manda la busca y captura de dos individuos llamados Ildefonso Figueroa y Francisco Pérez.

Café del Siglo.—Hoy se pondrá en escena el precioso drama en tres actos, que tiene por título

JUAN JOSÉ

El papel de Rosa estará encomendado á la primera triple señora Sanjurjo.

Mañana, á las cinco de la madrugada se verificará una apuesta bastante original.

Baños de Cucho.—Los viajeros que deseen concurrir á este balneario, deben tener en cuenta que tanto en la estación de Manzanos como en el apeadero de La Puebla, hay coches del establecimiento á todos los trenes, avisando con anticipación al Administrador del balneario; y si nó al coche que sale á Manzanos sólo á los trenes correos, ascendente y descendente de la línea del Norte.

Véase anuncio en 4.ª plana.

GONZALEZ Mayor, 58 y 60 y Sagasta, 23 Cirujano-Dentista LOGROÑO

La Comisión de festejos de Bilbao tiene ya acordados todos los que han de celebrarse durante la segunda quincena del mes próximo en aquella villa.

La fiesta más interesante y que promete ser magnífica, consistirá en una retro-cabalgata eléctrica que se verificará en la noche del 29 de agosto.

che del 29 de agosto. La fiesta comenzará á las diez en la Plaza de Zabáburu y terminará frente á la Casa-Ayuntamiento.

Cerca de 2.000 luces eléctricas alumbrarán las calles del recorrido y el cortejo.

Este será numeroso y brillante. Prestarán su concurso á la fiesta el escuadrón de caballería que se halla en Bilbao y algunos cientos de personas que irán con trajes apropiados á los asuntos que se representen en las carrozas preparadas al efecto.

Además lucirán miles de farolillos de papel, hachas de viento, etc. La empresa del tranvía eléctrico deja generosa y gratuitamente el cable conductor de electricidad, suministrando a fluido necesario, y presta además, gratuitamente también, cuatro plataformas con sus trolleys para recibir la fuerza de electricidad y transformarla en luz.

La Electrica se encargará de llevar á cabo los trabajos para las tomas de luz eléctrica.

Café Universal.—Gran función para esta noche:

- 1.º La preciosa zarzuela en un acto, y dos cuadros, que se titula LA MADRE DEL CORDERO 2.º La graciosísima zarzuela en un acto y dos cuadros titulada LA MARCHA DE «CÁDIZ»

NOTA. En breve ESTRENO de la grandiosa zarzuela en dos actos, titulada LA TELA DE ARAÑA

La casa editorial Bailly-Bailliere é hijos nos ha remitido los cuadernos 13 á 16 de la preciosa novela Juana la Obrera.

La lectura de ellos ha venido á corroborar la opinión que formamos de tal novela al leer los cuadernos anteriores. El interés crece á medida que se avanza en la lectura; el texto está lleno de hermosas narraciones y sanos pensamientos y sus láminas son magníficas é interesantes.

C. RUIZ Mercado, 39 Cirujano-Dentista principal, Teléfono 62

El establecimiento de aguas NITROGENADAS de Urberuaga de Ubilla (Marquina, Vizcaya), se recomienda por su gran confort y suntuosas instalaciones.

Se usan con grandes éxitos en todas las enfermedades del pecho por ser las únicas análogas á las de Panticosa.

Se remiten gratis Memorias y guías á quien las pida.

El médico cirujano don Cayetano Melguizo ha establecido su consulta en el Muro de las Escuelas, número 4, 2.º; de 11 á 1 y de 4 á 6.

Grandes destilerías á vapor

FONSECA, PINTO Y C.º

Vigo (Galicia)

Elaboración de Cognacs, Roms, Licores y Vinos de mesa.

Se necesitan agentes en esta provincia.

COMUNICADO.

VENTROSA

En este pueblo no se ha instalado el nuevo Ayuntamiento.

Días antes al primero del corriente se comenzó á divulgar que el nuevo Ayuntamiento no se posesionaría hasta septiembre, pero sin expresar el motivo.

Desearios los referidos individuos de conocer el misterio, porque misterio es, pidieron (el día 19) al Alcalde, usando del derecho que les concede la ley municipal, que convocara á sesión extraordinaria al Ayuntamiento, al objeto dicho; accedió á su petición y se efectuó la sesión el día 24, á las seis de la mañana.

«Grande, muy grande fué la sorpresa que experimentaron los solicitantes.» El señor Alcalde, que debió cesar en este cargo y en el de concejal en 1.º de julio, manifestó que él es quien había dispuesto la no instalación del Ayuntamiento por no haberse hecho el escrutinio de la elección de concejales (también por su voluntad y con sus miras) pero que lo había puesto en conocimiento del señor Gobernador.

El alcalde, con su extraño proceder, demuestra bien á las claras que lo que pretende es durar mangoneando la cosa común en beneficio y complacencia á los que le llevan así como que hay quien arriba le apoya, como él lo ha confesado muchas veces.

Los tres concejales expresados, han solicitado del señor Gobernador ordene la toma de posesión del nuevo Ayuntamiento, expresándole estar dispuestos á denunciar á los tribunales ordinarios la conducta del Alcalde, porque suponen haber cometido el delito de prolongación y usurpación de atribuciones.

Luciano G. Aretio.

Ventrosa, 28 de julio de 1897.

Perra Se ha perdido una de caza, blanca con delos y manchas negras; atente al nombre de ella. La persona que la haya recogido la entregará en la calle de Soria, 22, y se le gratificará.

H. SANCHEZ MEDICO OCULISTA

Encargado de la clinica oftalmologica del Hospital provincial.

Consulta de once á una para las enfermedades de la vista y de tres á cuatro de la tarde para la medicina en general.

También visita á domicilio, ofreciendo al público sus servicios en toda clase de enfermedades. Calle del Mercado, 37, 3.º—LOGROÑO

Telegramas

DEL CÍRCULO LOGROÑES

Madrid, 30

Dicen de la Habana que varios grupos atacaron á Mariano. La guarnición los rechazó y huyeron, dejando un muerto.

El ministro de Marina ha concedido ingreso en los centros docentes de la armada á varios súbditos de las repúblicas hispano-americanas, los cuales no podrán ejercer en España.

DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR

Madrid, 30—8 n.

CUESTIÓN IMPORTANTE

Dicen de Washington que ha causado gran efecto la ocupación de la isla Palmira por los ingleses.

Los políticos se muestran muy preocupados, causándoseles inquietud la forma en que ha procedido el Gobierno inglés.

En general se niega fundamento á la ocupación por no ser país abandonado y carecer Inglaterra de todo derecho; pero se separan las opiniones al juzgar las intenciones de aquella potencia.

Los elementos exaltados consideran que se ha arrojado el guante á los Estados Unidos, y que la marina inglesa piensa aprovechar las diferencias entre norteamericanos y japoneses para vengarse de sucesos recientes.

Los más sensatos creen que la intención de Inglaterra es neutralizar la preponderancia que las islas Hawai darán á los Estados Unidos cuando se abra el canal de Panamá ó cualquiera otro, pero reconocen que es un vecino peligroso para lo sucesivo.

Todos reconocen que el acto de Inglaterra es de gran trascendencia.

LOS CATEDRÁTICOS

La Reina ha firmado un decreto modificando los artículos 5 y 13 del decreto de 28 de junio de 1894 sobre provisión de cátedras de institutos y universidades.

UNA IGLESIA

Telegrafían de San Sebastián que ha resultado solemnísima la inauguración de la iglesia del Buen Pastor.

En el Fórtico fué recibida la Reina bajó Fallo. Asistieron la Diputación, Audiencia, Ayuntamiento, funcionarios y numeroso público. Ofició el Obispo de Vitoria.

LAS HUELGAS

Agrávase la situación de los Estados Unidos con motivo de las huelgas.

Ayer se realizó una importante colisión entre cinco mil huelguistas mineros que atacaban las minas de Sittburg y la guardia republicana que las defendía y que se vió precisada á romper el faego sobre los asaltantes.

Aumenta la excitación de los obreros y se cree posible una revolución.

DEL EXTRANJERO

En Viena se asegura que las potencias han aconsejado al Sultán que continúe las tropas turcas ocupando algunos puntos de la Tesalia hasta que Grecia le pague la indemnización de guerra convenida.

Los amigos del gobierno portugués suponen que las noticias referentes á alteración del orden público en Portugal son muy exageradas obedeciendo á manejos de los partidos políticos.

Madrid, 31—2 m.

DE CUBA

Según los partes oficiales en los encuentros habidos en las distintas provincias de Cuba durante la última decena, se han hecho á los insurrectos 179 muertos entre ellos dos titulados capitanes, cuatro oficiales y un prefecto.

Estas bajas corresponden á las provincias siguientes: A la de Santiago de Cuba 20 muertos, al Camagüey 8, á las Villas 38, á la de Matanzas 24, á la de la Habana 31 y á la de Pinar del Río 58.

Además fueron cogidos prisioneros 31, entre ellos dos titulados capitanes y se presentaron á indulto 349. Total 559 bajas.

Las tropas tuvieron cinco soldados muertos, dos oficiales y 61 individuos de tropa heridos.

El general Weyler ha dispuesto que se reconcentre el ganado en Sancti Spiritus, Ciego de Avila y la Habana con objeto de evitar la escasez que se nota y abaratar el precio de las carnes.

Se han embarcado para la Península por enfermos el general Loño y el marqués de Mendigorría.

UN INCENDIO

En Argelia están ardiendo los montes del Estado en una extensión de 40.000 hectáreas

Las viviendas árabes y sus ganados han sido destruídos por el incendio.

El fuego se extiende cada vez más á causa de los fuertes vientos que reinan en aquella región.

La legión extranjera acude á localizar el incendio y evitar que adquiera mayor extensión, pues se considera inútil tratar de apagarlo.

Nada se dice de desgracias personales.

¿QUIERE V. CONVENCERSE?

Visite esta casa, vea los diferentes modelos de muebles, y consulte sus precios. Esto es suficiente para que recomienden los económicos y acreditados muebles de Basilio García, Mercado, 33.

Café-RESTAURANT

«LAS AMÉSCOAS» Menú DEL DÍA DE HOY Variación en platos sueltos. HELADOS Mantecado, Limón y Leche. Pasteles calientes á todas horas. Manteguilla fresca.

Fábrica de Conservas

Por motivos de salud y no poderla atender, se traspara en muy buenas condiciones, la de la señora viuda de Miguel de Miguel, que cuenta con una magnífica clientela desde hace veinte años.

Hotel en venta Se vende á plazos ó al contado el hotel letra R de la calle de Soria. Para tratar en el mismo.

Perra cachorra de cava, de dos meses, blanca con pintas rojas, con un poquito de rabo, se ha extraviado. A quien la presente en esta administración se le gratificará.

NODRIZA Hay una primeriza, con leche fresca, que desea criar en casa de los padres de la criatura. Informará Plácido Barco, estanco frente á la fuente del Vot.

Ama de gobierno Una señora de 40 años desea un trabajo en la casa de la señora Barrios, Ruavieja, 58.

Casa Se vende una barata en la calle de la Cadena, núm. 60. Informará D. Victor Abeytua, Procurador, Mercado, 124.

EBANISTAS

Imejorables chapas de nogal á precios convencionales. Se venden en la calle Mayor, 106.

JUAN JULIAC

Caballo Se vende uno de silla, entero, de muy buena estampa, capa alazana y calzado de tres remos, de dos años de edad, en buena edad y propio para paseo y demás servicios. En el cuartel de in anterior se tratará de su ajuste.

Se arrienda la tienda y habitación de la Portafillos, 14. Darán razón en la misma casa.

José San Miguel, Relojero Mercado, 144. Venta de relojes de todas clases, con una considerable rebaja en los precios establecidos por otras relojerías. Composuras á precios sumamente baratos. Garantías por un año. Se compra y cambian relojes.—Calle del Mercado núm 144.

Piano Se vende uno de mesa, magnífico, en 100 pesetas. Muro de Siete, 13, entresuelo, informarán.

VACANTE

Se halla vacante la Secretaría del Ayuntamiento de Montenegro de Cameros (Soria), á la par que del Juzgado municipal. La primera con el sueldo anual de 950 pesetas y la segunda con los derechos de arancel.

Se admiten instancias por término de 15 días, contados desde la fecha del periódico en que se publique este anuncio, dirigiéndolas documentadas á la Alcaldía de dicho pueblo. Montenegro de Cameros, 23 de julio de 1897.—El Alcalde, Balbino P. Flores.

En la posada de las Ánimas

SE COMPRA CEBADA

Dependiente de barbería Se necesita uno que sepa cumplir con su obligación. Para tratar de ajuste, diríjase á Salvador González, H. de Espinosa, Caisa Lorra.

FILTROS CHAMBERLAND

SISTEMA «PASTEUR» El único que impide eficazmente la transmisión de las enfermedades que producen las aguas alimenticias; se venden en el almacén DE

ROMÁN MAGUREGUI

Calle del Mercado, 55, y Sagasta, 8, frente á Portales LOGROÑO

Huéspedes En la plaza de la Constitución, núm. 29, piso tercero, se desea tener uno ó dos huéspedes en familia.

La posada del Camerano,

conocido por el Botero, que estaba en la carretera de Soria, ha quedado instalada en el parador del Norte, carretera de Viana, junto al Puente de Piedra, donde los parroquianos hallarán buena servidumbre, como siempre y espaciosas cuartos para el ganado. Se sirven meriendas.

En la carnicería

DE GALO SAN MARTIN

Caballería, 31

se vende carne de cebón delantero á 1'30 ptas. kilo y cordero á 1'40.

Miniaturas inalterables

Procedimiento termo-químico para construir miniaturas iluminadas, inalterables y crist lizadas. Único taller mecánico en donde se hacen, en el de la platería de la señora Viana de Guerra, dirigiendo en esta casa una fotografía é indicando el tamaño y colorido que se desea, se construyen dichas miniaturas. La mayor prueba de la inalterabilidad de las mismas, es la de haber soportado una temperatura de mas de 80 grados.

Es el mejor que se fabrica y los consumidores que lo emplean una vez, lo preferirán para siempre. Se remiten muestras gratis á quien lo solicite.

Se alquila

el piso principal de la nueva casada muro de las Escuelas, frente al teatro, núm. 26, cómodo, elegante y sin estrenar.

A los exportadores y cosecheros de vino.

Gran taller de tonelería de Juan Ladrón y Compañía, encargado de las acreditadas bodegas de los Srs. Uarguá é hijo, Logroño.

Se construyen toda clase de envases, desde una á cuarenta cántaras inclusive. Especialidad en cuarterías. Bodegas para alcoholes. Madara del Norte de América. Precios reducidos.—RUAVIEJA, 43.

TECLA MARTÍNEZ

MODISTA.—Recibe las últimas novedades para vestidos de señora. Mercado, 120.

CURACION segura del 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago e intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimientos y no hayan encontrado alivio con los demás tratamientos. Ayuda a las digestiones, abre el apetito y tonifica.

ELIXIR ESTOMACAL

DE SAIZ DE CARLOS cura el dolor de estómago, los ardores acedias, vómitos, estreñimiento, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Botella 5 pesetas. En MADRID, farmacia de Saiz de Carlos, Serrano, 90 y M. García; y principales boticas de España, Ultramar y América. En Logroño, Patricio Gómez y Sr. Fernández.

BALNEARIO DE CUCHO

PROVINCIA DE BURGOS. MIRANDA DE EBRO. MANZANOS. Estas AGUAS SULFÚRICAS son, según eminencias médicas, las mejores en su clase, y lo comprueban las estadísticas oficiales, que dan un 85 por 100 de curados.

Temporada oficial de 25 de junio a 25 de septiembre.—Médico Director, por oposición: Dr. Alexandre Aparici, el cual tiene establecida, durante la temporada oficial, una consulta de enfermedades de los ojos, en las que ha adquirido especiales conocimientos, durante su larga y constante práctica de 16 años en la clínica del eminente oculista español Dr. D. Rafael Cervera. Se remiten gratis Memorias; y aguas a todos los señores médicos que quieran probarlas. Estas aguas se venden en botellas en las farmacias de D. Pablo Fernández y de Martínez Triguero, Logroño.

SASTRERIA Y CAMISERIA DE RAMÓN PONS.

Altas novedades en pañería del país y extranjero para trajes de caballero. Gran surtido en camisas, cuellos, puños, pecheras, botonaduras, petacas, carteras, pañuelos, calcetines, trajes de punto. En esta misma casa también encontrará el público un extenso surtido en todo lo concerniente al ramo de perfumería.

LINEA LARRINAGA de VAPORES-CORREOS entre Liverpool, Santander, Puerto-Rico y la Isla de Cuba. SERVICIO REGULAR POR LOS GRANDES Y MAGNÍFICOS VAPORES nombrados Buena Ventura, Alava, Saturnina Niceto, Ramón de Larrinaga, Telesforo, Anselma de Larrinaga y María de Larrinaga.

SALEN DE SANTANDER TODOS LOS MIERCOLES para Puerto-Rico, Ponce, Mayagüez, Habana, Matanzas, Cárdenas, Caibarien, Santiago de Cuba, Sagua la Grande y Cienfuegos. ADMITIENDO CARGA Y PASAJEROS. Los vapores nombrados a continuación a otros serán despachados como sigue:

PUERTOS DE DESTINO	NOMBRE DEL BUQUE	FECHA DE SALIDA
Puerto Rico, Habana, Matanzas, Santiago de Cuba y Cienfuegos.	Saturnina capitán D. Fermín Bengos	1897 Agosto, 4

LOS PRECIOS DEL PASAJE EN TERCERA CLASE SON: Puerto-Rico y Habana, 160 pesetas; Matanzas, 170; Santiago de Cuba, 210; Cienfuegos, 195. Los señores cargadores pueden dirigir su mercancía al cuidado de la Agencia para su embarque debiendo acudir en Santander el día anterior al señalado para la salida de cada buque. Con cada remesa deberá acompañarse nota del número de bultos, sus marcas, numeración, peso bruto y neto, destino y consignación, indicando si ha de asegurarse de riesgo marítimo el cual puede hacer esta Agencia con la mayor economía cuidando el remitente que todos los bultos tengan marcado con la mayor claridad el puerto de destino. Para solicitar cabida e informes en general dirigirse a sus consignatarios.

VIUDA DEL MARQUES DE HAZAS Y CHAUTON, General Espartero, 7.—Teléfono 77.—SANTANDER.

Fundición de hierro y talleres de construcción de máquinas de **SALUSTIANO MARRODAN**. Especialidad en prensas para uva y oliva sistema 'VICTORIA' de mi invención. Gran fábrica de CAMAS Y JERGOSES de hierro MOVIDA A VAPOR. Inmensa surtida de jergones y camas de hierro, sólidas, elegantes y a los precios más bajos que se conocen. Caloríferos y accesorios para los edificios, cocinas económicas, etc., etc.

Árados para la agricultura: Vitis, La Vid, Jaen, etc. y toda clase de piezas sueltas para los mismos.—Calle de las Delicias, número 11, esquina a la de Soria, números 9, 6 y 8, EN LOGROÑO.

La Zarparrilla del Dr. Ayer.

Purifíquese la sangre con la Zarparrilla del Dr. Ayer. Para la escrófula, floriscos, úlceras, llagas, carbuncos, granos, ronchas y todos los desarreglos originados de sangre viciada, esta medicina es un verdadero específico. La Zarparrilla del Dr. Ayer, como remedio es igualmente beneficiosa para el catarro como para el reumatismo y gota reumática. Como tónico ayuda el precimiento de la digestión, estimula el hígado entorpecido, fortalece los nervios y reconstituye el organismo cuando está debilitado por fatiga excesiva o enfermedad que agota las fuerzas. Ningún otro purificador de la sangre da tanta satisfacción o es objeto de tan universal demanda.

La Zarparrilla del Dr. Ayer.

PREPARADA POR Dr. J. C. Ayer y Ca., LOWELL, MASS., E. U. A. Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales.

LINEA DE VAPORES 'SERRA' y Compañía de Navegación 'LA FLECHA' Servicio semanal de vapores-correos entre Santander y la Isla de Cuba.

Alicia, de 4.500	Serra, de 3.500	Pedro, de 5.000	Guido, de 5.500
Gracia, de 5.000	Leonora, de 4.500	Ernesto, de 5.000	Hugo, de 4.500
Francisca, de 4.500	Carolina, de 3.500	Enrique, de 4.500	Federico, de 3.500

Salen de Santander todos los miércoles para Habana y Matanzas, Santiago de Cuba, Cienfuegos, Cárdenas y Sagua la Grande, Guantánamo, Trinidad de Cuba, Manzanillo, Gicera, Nuevitas y Caibarien.

LOS PRECIOS DE PASAJE EN TERCERA CLASE SON: Habana, 160 pesetas; Matanzas, 170; Santiago de Cuba, 210, y Cienfuegos, 195.

Servicio regular entre Santander y la Isla de Puerto-Rico POR LOS GRANDES Y MAGNÍFICOS VAPORES NOMBRADOS RITA, PAULINA Y MARÍA. El 25 de julio saldrá el vapor español — RITA — admitiendo carga y pasajeros sin trasbordo para los puertos de San Juan, Humacao, Arroyo, Ponce, Mayagüez, Aguadilla y Arecibo. NOTA: Se aplica a los señores embarcadores comunicados a esta Agencia, con la anticipación posible, y número de efectos que deseen embarcar en referido vapor. Para solicitar cabida y para más informes dirigirse a su consignatario. Don Francisco Salazar, Suello, 18. Santander.

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS. pone al hombre, cual le véis, desfigurado, triste, meditabundo e incundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usando el **AIBAF SERDNA** (anagrama de ANDRES Y FABIA), farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la caries comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de la provincia. En Logroño farmacia de D. Angel Martínez, Mercado, núm. 25. DOS pesetas bota.

RUBINAT-LLORACH. UNICA AGUA DE RUBINAT PURGANTE recomendada por todos los centros médicos de Europa y América. Emplease con eficacia en las enfermedades siguientes: Constipación perianal de vientre infante, cálculas biliares, deposiciones biliosas, calenturas tifoideas, congestiones cerebrales, afecciones hepáticas, el rey de los purgantes inofensivos. Véndese en las principales farmacias y droguerías. En Logroño, droguería de Patricio Gómez y farmacia de Félix del Saz. Para garantía de legitimidad exíjase en cada frasco la firma del DOCTOR LLORACH. Administración: CORTES, 276. ENTRESUELO, BARCELONA.

LA BANDERA ESPAÑOLA. Línea de vapores correos españoles entre Liverpool, Santander y la Isla de Cuba. Hawkes, Somerville & Co., Liverpool, Agentes generales. SALIDAS QUINCENALES. VAPORES DESTINADOS A ESTE SERVICIO. Miskaro, Navarro, Gaditano, Santanderino, Gallego, Palentino y Madrileño, para la Habana, Matanzas, Santiago de Cuba, Cienfuegos, Cárdenas, Sagua la Grande, Caibarien, Nuevitas, Gibara, Guantánamo, Casilda y Trinidad de Cuba. Las próximas salidas del puerto de Santander serán las siguientes:

Fecha de las salidas	Nombres de los vapores	Puertos de destino
1897 Julio, 28	Eúskaro de 2.471 toneladas Capitán D. F. Urbielarra.	Habana, Matanzas, Cárdenas, Santiago de Cuba, Nuevitas, Guantánamo y Cienfuegos.
Agosto, 11	Gallego de 2.630 toneladas Capitán D. J. Olano.	Habana, Matanzas, Guantánamo, Santiago de Cuba y Cienfuegos.

Estos vapores no tocan en Cádiz ni Puerto-Rico. Admiten carga y pasajeros de 3.ª clase a 160 pesetas una a la Habana; 170 Matanzas; 210 Santiago de Cuba y Guantánamo, y 195 Cienfuegos. Todos los bultos deberán llevar marcado el puerto de destino con letras de fácil comprensión. Se aplica a los señores embarcadores comunicados a esta Agencia, con la anticipación posible, el número de efectos que deseen embarcar en referido vapor. Esta Agencia asegura de riesgo marítimo a los señores embarcadores, remitiendo la nota detallada de las mercancías, peso bruto y neto en kilos, contenido y valor de las mercancías, sin cobrar comisión. Para informes generales dirigirse a sus consignatarios los señores.

MIJOS DE YLEBA Y C.ª MUELLE, NÚMERO 26. — SANTANDER Y BILBAO. En Logroño a su sub-agente D. Basilio López, Mercado, núm. 112.

ANUNCIOS DE Funerales y Aniversarios

Se reciben para este periódico hasta las cinco de la mañana para la 3.ª página, y sólo hasta la una de la madrugada los de las planas restantes, a los siguientes precios:

TARIFA	Suscriptores
1.ª plana 37'50 pts.	80 pesetas
2.ª » 15 »	12 »
3.ª » 8 »	6 »
4.ª » 5 »	4 »
1.ª columna 12'50 »	10 »
2.ª » 8 »	4 »
3.ª » 5 »	2 »
4.ª » 3 »	2 »

Tamaños especiales a precios convencionales.

VIAJES GRATIS PARA LOS ESTADOS UNIDOS DEL BRASIL. Se admiten familias de labradores hasta de edad de 45 años, no faltándole algún miembro que les impida trabajar. También se facilitan pasajes de pago para todos los países a precios sumamente económicos. Para más amplios detalles dirigirse a D. R. Gallo, Lafontaine, Rue 7, Burdeos.

LA GRAN BRETAÑA ALMACEN DE CAMAS Y MUEBLES DE TODAS CLASES. Mercaderes, 3, esquina a la Plaza del Mercado. Primera casa para la venta de Camas inglesas y del país, Jergones de muelles, Colchones de lana de 1.ª, Sábanas de un ancho, Mantas superiores de Mallorca, Cunas, Sillas.

Ventas al contado y a plazos desde 1 peseta semanal sin fiador muchas veces. Perchas, Lavabos, Mesitas de noche, Armarios roperos, Comodas, Espejos, Mecedoras de Viena, Baule, Muebles, Mesas de camilla, Camas de campaña, otra multitud de artículos a precios arreglados. Única casa en Logroño Mercaderes, 3, esquina a la Plaza de Mercado. **LA GRAN BRETAÑA SE HA TRASLADADO a la calle Calceterías, núm. 7** (Plaza del Mercado) Imprenta de LA RIOJA

AGUAS BICARBONATADAS. Son estas aguas especialísimas para combatir las afecciones del Estómago, Intestinos, Vejiga, Riñones, Hígado y Diatesis úrica. Magníficas habitaciones, fonda de primer orden, comedores particulares, gran salón de recreo, capilla, etc., etc. Itinerario: Estación de Miranda de Ebro, a dos kilómetros de distancia del Balneario, donde los cómodos carruajes del Establecimiento esperan la llegada de todos los trenes. Temporada oficial de 15 de junio al 30 de septiembre. Médico director por oposición Dr. Eduardo Bravo.—Propietario Feliciano Cantero.

GRAN BALNEARIO DE GAVIRIA (Guipúzcoa). Alumbrado con luz eléctrica.—Premio en varias exposiciones. Dos grandes manantiales.—Temporada oficial de 15 de junio a 25 de septiembre. Aguas sulfurosas, cálcicas, sulfúricas, ferruginosas, bicarbonatadas y cálcicas; estas aguas muy acreditadas por su eficacia para curar las erupciones de la piel, las hinchazones locales y generales, las enfermedades sostenidas, diatesis herpética, escrófulosa, reumática y sífilítica, como las herpes, escrófulas, opilación, ulceraciones, catarros crónicos de las vías respiratorias, digestivas, urinarias, etc., etc. Su nuevo propietario, para abrirlo este año, hizo grandes reformas, tanto en el servicio como en Admón., Hidroterapia, etc., en consecuencia con los deseos de su antigua clientela. Itinerario: Línea del Norte ó de Madrid a Irún; los que viajen en los expresos, se apearán en Beasain, una hora de coche, y los que viajen en correos y mixtos, en el apeadero de Ormaiztegui, diez minutos de coche al Balneario. Pídanse prospectos y más datos a su propietario, D. Melchor García, Capellanes, 1, d.º, ó al Admor. del Balneario Gaviria.

CATARROS DENGUE, TRANCAZO, INFLUENZA y Afecciones de los **BRONQUIOS, PULMONES Y LARINGE**. EMPLEAR LAS **CAPSULAS de TERPINOL de ADRIAN**. En todas las Farmacias. EXÍJASE LA FIRMA ADRIAN

ESTOMAGO ARTIFICIAL. Los vómitos, acedias, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el (6 polvos del Dr. KUBITZ), desierando en breves días las dispepsias, gastralgias y catarros gástricos, como a diario lo certifican miles de curados agradecidos.—Caja, 750, Moreno Miguel, Aronal, 2, Madrid.—Centro de Especialidades, Bamba de las Flores, 4, Barcelona, y en todas las farmacias y droguerías del mundo. En Logroño: D. Patricio Gómez.—D. Félix del Saz.—D. Benito O. de Lanzagorta y D. Pablo Fernández.